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李飛指出，英國佔領香港一百多年，始終實行殖民

統治體制，香港總督和政府主要官員都是英國委任

的，直到1984年《中英聯合聲明》簽署時，立法局議

員仍然由官守議員和委任議員組成，沒有任何民主可

言。基於這種歷史背景，上個世紀八十年代初，中央

在制定對香港基本方針政策時，提出了在香港建立民

主制度的問題，並逐步形成了中央關於香港民主發展

的基本立場。　

須理解中央制定基本法的良苦用心

如果沒有對香港恢復行使主權，香港民主無從談

起；沒有確立香港居民的主體地位，賦予特區高度自

治權，民主也無從談起；沒有《基本法》規定的政治

體制包括行政長官和立法會產生辦法的規定，民主同

樣無從談起。正如中聯辦主任張曉明早前出席立法會

午宴時表示，中央政府對香港實現普選的立場和誠意

是不容懷疑的，不然就不會把在《中英聯合聲明》裡

根本沒有提及的普選概念寫進《基本法》，做出莊重

的法律承諾，也不會在2007年底的時候，通過全國

人大常委會做出決定的方式，明確香港普選的時間

表。

李飛指出，即使是對香港特區民主持最激烈批評態度

的人，也都是這一民主制度的得益者。他表示在看到有

些人全面否定《基本法》規定的民主制度時，我經常想

起《紅樓夢》裡的一句詩，「都云作者癡，誰解其中

味」？大觀園到底怎麼樣，曹雪芹到底要講甚麼，我們

可以暫且不論；但是，香港是我們的家園，不了解《基

本法》規定的深層內涵和立法本意，不理解《基本法》

制定者為保持香港繁榮穩定的殫精竭慮、良苦用心，就

無法正確貫徹落實《基本法》，不僅會影響香港的今

天，而且勢必影響到香港的未來。

香港民主制度得益者豈可忘恩負義

從香港回歸第一天開始，行政長官和立法會全部議

員均由選舉產生，其中，立法會議員由功能團體、選

舉委員會和分區直選產生，逐步增加了分區直選議

席，從2004年開始，功能團體和分區直選各佔一半議

席。香港《基本法》還規定最終達至行政長官和立法

會全部議員由普選產生的目標。今天，立法會內的那

些反對派議員，哪一個不是香港民主制度的得益者？

有些香港特區民主制度的得益者，卻全面否定《基本

法》規定的民主制度，這用一句俗語來說就是「食碗

面反碗底」，即是忘恩負義。

解決特首普選難題提委會承擔關鍵使命

李飛指出，將來普選時不可能排除符合法定資格的人

參選；另一方面，不愛國愛港、與中央對抗的人不能擔

任行政長官，這是行政長官普選時必須解決的主要難

題。如果這個主要難題不解決，不是選出一個愛國愛港

的行政長官人選，中央政府怎麼任命他擔任行政長官？

如果不任命，又會在香港造成什麼樣的震盪？這個難

題，實際上鄧小平在1987年早就尖銳提出。他說：「管

理香港事務的人應該是愛祖國、愛香港的香港人，普選

就一定能選出這樣的人來嗎？」為了回答和解決鄧公之

問，基本法起草委員會經過反覆討論研究，設計了「提

名委員會」來履行確保愛國愛港者擔任特首，將與中央

對抗、企圖改變國家基本政治制度的人拒之於特首大門

之外的神聖職責。　

提名委員會的深層內涵和立法本意，就是守住不愛國

愛港、與中央對抗的人不能擔任行政長官這條底線。提

名委員會的把關作用，從法律角度來看主要體現在兩

方面：第一，提名委員會是一個機構，行政長官候選

人提名權屬於這個機構。提名委員會提名行政長官候

選人，在性質上是一種機構提名；第二，提名委員會

履行提名行政長官

候選人的職責需要

「按民主程序」，即

少數服從多數，必

須反映提名委員會

的集體意志。

確保普選產生的特首符合愛國愛港要求

李飛指出，一方面，將來普選時不可能排除符合法定

資格的人參選，另一方面，不愛國愛港、與中央對抗的

人不能擔任行政長官，這是行政長官普選時必須解決的

主要難題。現在要落實普選，就必須找出一個切實能夠

解決問題的答案。香港《基本法》規定行政長官最終要

由普選產生，就是相信香港社會能找出辦法，確保普選

產生的行政長官能夠符合愛國愛港要求，對此中央充滿

信心。中聯辦主任張曉明早前也說，把《基本法》關於

普選的規定落實好，設計出一套符合香港實際情況、具

有香港特色的普選制度，需要香港各界人士發揮聰明才

智、集思廣益，進行再創造。

香港社會通過與李飛的交流互動，進一步認識到政改

依法推動才能順暢達至普選，並認同與中央對抗的人不

能擔任行政長官。也更加清楚認識到，任何勢力企圖利

用普選議題製造動盪，都嚴重損害港人福祉，都必須堅

決抵制和反對。同時，對確保普選產生的特首符合愛國

愛港要求，能夠得到中央信任、港人擁護、有管治能

力，增強了信心。

全國人大常委會副秘書長兼香港特區基本法委員會主任李飛訪港期間強調，香港特區行政長

官實行普選，是香港民主發展的目標之一，要處理好普選問題，需要對中央在香港民主發展問

題上的基本立場及其實踐有一個完整的認識。的確，完整認識香港民主發展，才能珍惜中央制

定《基本法》為保持香港繁榮穩定的殫精竭慮、良苦用心，才能了解《基本法》規定的深層內

涵和立法本意，也才能處理好特首普選問題。

完整認識香港民主發展　處理好特首普選難題
龍子明 全國政協委員香港青年交流促進聯會創會主席

■左起：陳佐洱、饒戈平、王振民、劉兆佳、宋小莊、劉迺強。 資料圖片

■龍子明

記協日前高調發表聲明為壹傳媒叫
屈，批評無㡊電視「封殺」壹傳媒是
打壓採訪自由云云。然而，記協的聲
明卻沒有交待事件的前因後果，對於
壹傳媒對無㡊電視肆意煽動「白色恐
怖」，挑撥讀者狙擊電子傳媒的「黑社
會」行徑不置一詞，明顯是偏頗護

短。記協的雙重標準引起了社會反感，近日有市民致

電記協投訴，有市民電郵批評，甚至有人聲言要「包
圍記協」以表達不滿。
面對外界批評，記協又耍起了「語言偽術」，在回

應時強調是以事論事，絕無偏袒，一貫立場是捍衛
新聞自由，無論事件涉及任何傳媒機構，記協都會
表達關注，一視同仁云云。英國一位作家說，我不
在乎你對我說謊話，可是我恨你對我說粗製濫造的
謊話。記協說對所有媒體都是一視同仁，就是最粗

製濫造的謊話。記協所謂的一視同仁，不過是奧威
爾在《動物農莊》中所說的，「所有動物皆平等，
只是有些更為平等。」而壹傳媒明顯就是記協眼中
更平等的一員。
記協多年來淪為壹傳媒的代言人，是名副其實的

「壹言堂」早已是人所共知。《蘋果日報》多年來造假
成癮，近期的就有頭版報道前行政會議成員林奮強在
論壇上發表「完全歧視新移民」的言論，但事後根據
現場錄音，他所說的其實是「完全唔係歧視新移民」。
《蘋果》的記者、編輯、老總除非耳朵有問題，否則不
可能會聽錯，《蘋果》根本就是為了抹黑林奮強而
來。如此證據確鑿，記協有沒有批評過一句？如果記

協是一視同仁，何以《蘋果》不斷無理攻擊無㡊電
視、亞洲電視，並且作出種種不實指控，要煽動憤青
在人家台慶時撒溪錢、「破地獄」，記協為什麼不出來
主持公道？
記協一直以來都是熱衷政治多於從業員的專業水

平，對《蘋果》過去屢屢失德、造假、抄襲等行為，
記協從來沒有發聲也沒有批評。原因很簡單，記協根
本就是壹傳媒的員工俱樂部，捍衛的只是壹傳媒利
益。現任主席岑倚蘭，以往曾在《蘋果日報》任職多
年。記協其身不正，試問如何律人？不如乾脆改名為
「壹言堂」或「壹協」，名正言順的為壹傳媒發聲，勝
過掛羊頭賣狗肉，不是更好嗎？

卓偉記協已成「壹言堂」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 行政長官梁
振英今日率領工商專業界代表團到廣西訪問
3日，在參觀廣西發展外，他將會關注廣西
與東盟之間的經貿關係。梁振昨日指出，是
次訪問廣西是「比較重要的一次」：特區政
府十分重視香港與東盟之間的關係，並一直
爭取與東盟達成自由貿易協議，而廣西與越
南有共同邊界，故他在參觀廣西當地發展的
同時，也會十分注意廣西和東盟之間的貿易
和經濟發展關係。
梁振英今晨啟程前往南寧，並在特區商務

及經濟發展局局長蘇錦樑陪同下參觀南寧華
南城、五象新區及廣西規劃館，及與廣西壯
族自治區領導會面。據了解，梁振英會拜訪
前中聯辦主任、現廣西壯族自治區黨委書記
彭清華。
明日上午，梁振英會前往欽州市，參觀中

國－馬來西亞欽州產業園區和廣西欽州保稅
港區，下午會到防城港市，參觀市內企業，
並分別與欽州市和防城港市的領導會面，晚
上則返回南寧，與在當地工作、經商和就學
的港人會面，了解他們的生活情況。
周五，梁振英會分別出席桂港經貿交流會

和桂港經貿論壇，及前往考察南寧高新技術
產業開發區及參觀區內港資企業，並會與南
寧市領導會面，同日晚上返港。這是梁振英
去年上任以來，第三次率領工商專業界代表
團出訪。

桂位置3優點 出訪重要

梁振英昨晨在出席行政會議前表示，新一
屆特區政府非常重視香港的經濟發展。香港
有優勢和競爭力，而最大的優勢是作為一個
國際城市，也是中國一個主要的金融中心、

航運物流中心、專業服務中心及旅遊中心，故香港在國
際之間和內地經濟發展中，可起到非常重要的連繫作
用。近年，香港人在內地的發展已遠遠超過傳統的珠三
角地區，產業也超過過去香港在珠三角地區所做的加工
製造業。
他形容，是次訪問廣西，是「比較重要的一次訪

問」，因廣西在地理上有3個優點，一是沿海城市，二是
與越南接壤的沿邊城市及西部城市，三是中央給予了政
策上的優惠，另一方面，國家和東盟有一個「自貿
區」，特區政府十分重視香港與東盟之間的關係，政府
也一直很努力爭取與東盟簽署自由貿易協定，而廣西與
越南有共同邊界，故是此訪問的代表團規模比較大，在
參觀廣西當地發展的同時，他也十分注意廣西和東盟之
間的貿易和經濟發展關係。

預告明年1月率團赴閩

梁振英又說，是次訪問廣西是因為當地和東盟的關
係，而明年1月自己會率團到福建，是因為福建面向台
灣。
據悉，香港工商界訪問廣西的代表團成員包括「香港

與內地經貿合作諮詢委員會」成員、港區廣西壯族自治
區政協常委、本地工商和專業界別的代表及香港廣西社
團總會的代表。全國政協香港委員則已於昨日出發到廣
西考察五日，該考察團期間將會合特首，參觀廣西當地
發展及拜訪領導。

統籌策劃研究供中央部門參考

就有港媒報道，國務院港澳辦考慮到內地不少大
學的港澳研究工作過於分散，故決定由長期主管港
澳事務及於2008年退休的陳佐洱「擔大旗」，成立
「全國港澳研究會」做好統籌策劃工作，成員包括

內地各涉港澳事務研究機構的頂級學者，並將吸納
來自香港的學者，不僅涵蓋面更廣，人員總數也更
多，將達100多名。研究會雖屬民間組織，但獲得
官方倚重，會向不同的中央部門提供研究成果。
盛傳將出任研究會副會長的劉兆佳證實獲邀加入。

他說，內地在很多重大問題都有全國性學會研究問
題，但港澳回歸十多年來，從無一個全國性港澳研究
機構，是次研究會的成立正顯示中央希望集結港澳政
策的研究力量，相信香港學者能透過此平台與內地學
者交流，有助制訂具科學基礎的政策，同時可影響中
央決策，將能大大提升港澳研究的實力。

劉兆佳：陳佐洱夠份量 成果受重視

他又認為，研究會以陳佐洱這樣具份量的人為

首，未來的研究成果會受到肯定及重視，不單影響
政府，亦可以令民間對港澳問題有更深認識，而研
究會以民間方式進行研究，亦可更獨立靈活，倘有
研究經費來源也會增加財政誘因。

宋小莊在接受本報查詢時表示，港澳回歸後問題
陸續浮現，成立研究會有助整合香港與內地的研究
力量，對特區政府施政發揮正面作用。他個人認
為，研究會可多㠥重香港經濟發展，以至貧富懸殊
跟社會和諧的關係等進行分析，「香港經濟增長遠
遜從前，除了被新加坡追上來，也要對上海成立自
貿區有所警惕」。
就有人擔心港澳辦藉研究會對政改方案定調，他

認為，政改只是其中一個關注課題，而多作相關理
性分析也有助社會討論，「關於香港政改的研究根
本不足，有些人甚至對『機構提名』也感到很驚
訝，多作研究起碼可以提出不同意見」。

譚耀宗：助深入全面剖析問題

全國政協委員、民建聯主席譚耀宗認為，陳佐洱
由《基本法》起草時已參與港澳事務，其經驗有助
學者研究港澳問題，而香港學者對香港問題的掌握
較好，由他們參與研究工作，也有助深入全面剖析
問題。

行政會議成員葉劉淑儀認為，陳佐洱及劉兆佳等
十分了解香港情況，由他們進行研究有助就政改找
出各方接受的方案。她亦不相信港澳辦藉研究會對
政改方案定調，認為港澳辦會繼續聽各方意見。但
民主黨主席劉慧卿聲言，在政改敏感時刻有此舉
動，令人高度關注，希望研究會公開交代運作方式
及資金來源，及日後會否收集立法會議員意見等問
題。

香港城大學術統籌宋立功認為，回歸後內地對香
港的研究力度不足，加上會普選特首，需要增強溝
通及統戰，此平台有助收集和發放訊息。中大政治

與行政學系高級講師蔡子強相信，香港問題愈見複
雜、衝突日增，中央希望提升研究決策力量，預料
研究會將帶濃厚官方色彩。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、王玨）國務

院港澳辦昨日證實，前港澳辦常務副主任陳

佐洱正參與籌組由港澳辦推動成立的「全國

港澳研究會」，開展港澳事務的研究工作。

據悉，該頂級智囊機構最快將於下月成立，

總部設在北京，成員包括過百名內地及港澳

地區的專家學者。基本法委員會委員、北大

法學院教授饒戈平、清華大學法學院院長王

振民、原特區政府中央政策組首席顧問劉兆

佳，及深圳大學《基本法》研究中心教授宋

小莊等透露已獲邀加入，香港基本法委員會

委員劉迺強則會擔任研究會顧問。
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陳佐洱牽頭納百學者
籌組全國港澳研究會

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 行政長官梁振英昨日下午在禮賓府，和以世界童軍基金名譽主席的身份訪

港的瑞典國王卡爾十六世古斯塔夫會面，就雙方共同關心的課題交換意見。梁振英歡迎瑞典國王訪港，

指香港童軍總會作為香港最大的青少年制服團體，多年來協助培養出不少優秀的年輕人，特區政府會繼

續支持該會培育青少年的工作。梁振英又說，香港與瑞典一直保持緊密聯繫，期望雙方能夠在各個範疇

上繼續加強交流，讓雙邊關係更上層樓。

國

王

訪

港


